





59 4784

P.6

Jueves 3 de Junio de 1999 LA NACIÓN

HISTORIA

RAMÓN ANGEL CIFUENTES

## Se entregaron y... los mataron

Después del golpe militar de septiembre del '73, se llamó a diversas personas para que se presentaran en los regimientos o las comisarías. Se les garantizaba la inmunidad, pero miles de los que se presentaron desaparecieron.

En Laja, muchos de los citados pidieron al padre Félix Eicher, cura párroco de la localidad (lleva allí más de 30 años), que los acompañara a entregarse. Eran concejales, dirigentes sindicales, simples obreros que nada tenían que ocultar. Su militancia partidista no era un crimen. El padre Félix había sufrido la guerra europea y sabía muy bien que si un enemigo se entrega, se le respeta la vida y no sufre trato degradante.

En el libro "No hay dolor inútil", de María Eliana Vega, cuenta la autora lo siguiente (Pág. 37): "Una hermana de Alfonso Macaya le pidió que fuera a la tenencia a verlo, porque su hermano acababa de entregarse. El cura fue y habló con Alfonso. A los pocos días fue eliminado y no se lo volvió a ver nunca más.

"Ese mismo día, una persona llegó a la parroquia y le contó que en su casa estaba el dirigente Jorge Lamana,

convencido, por la experiencia de la guerra, de que a uno que se entrega se le respeta la vida y se le da un trato humano. Luis Espinoza desapareció y en el regimiento negaron que lo hubieran recibido. Cuando me lo contaba el padre Félix, le pregunté si no se habría pedido esconder a Espinoza en algún rincón de los cerros. El cura Félix bajó tristemente la cabeza y me dijo: "Sí, se lo podría haber ocultado y no lo habrían encontrado".

Esta situación la vivieron centenares, miles de chilenos.

El entonces obispo auxiliar de Concepción y actual obispo de Temuco, monseñor Sergio Contreras, fue a ver a un grupo de detenidos en la cárcel de Concepción. Los habían torturado en los interrogatorios y ahora "los dejaban en libertad". Los detenidos se agarraron al obispo y le dijeron angustiados: "No queremos salir, porque nos van a matar". Darles la "libertad" era una práctica usual entonces, para poder eliminarlos fuera de la cárcel una vez declarados libres. A los que preguntaban por ellos los respondían sistemáticamente "quedó en libertad tal día".

Algunos de los que no quisieron salir en "libertad"

# **Se entregaron y, los mataron [artículo] Ramón Ángel Cifuentes**

Libros y documentos

## **AUTORÍA**

Cifuentes Grez, Ramón Angel, 1917-

## **FECHA DE PUBLICACIÓN**

1999

## **FORMATO**

Artículo

## **DATOS DE PUBLICACIÓN**

Se entregaron y, los mataron [artículo] Ramón Ángel Cifuentes

## **FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

## **INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

## **UBICACIÓN**

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)

## Mapa